

y efectos formados por Martín Peres de Oáteda en 1829 y publicado por el activo y docto investigador navarro señor Arjilla en una de sus valiosas obras.

Verdad es que la astucia, el oro y el látigo, hicieron tambalear alguna vez á estas agrupaciones patrióticas; pero también lo es que el espíritu de las informaba latió constantemente en el sano corazón del pueblo, y que esto no pudo ser sofocado jamás. Así es que en 1805 y en 1807 la Confederación aún funcionaba; en 1817 también vivía aunque maltrecha y castigada; y muchos proclitos debieron ganar en opinión estas Juntas que algunos llaman Cortes, al morir Luis Hutin, cuando á pesar de tantas persecuciones, reapareció en 1828 con su antiguo nombre de la Junta de Obanos, dividida también en comarcas, y apoyada entonces por todos los navarros dispuestos á defender con sus vidas el orden de sucesión á la corona puramente foral en contra de la extranjera ley sálica que trataban de aplicar los franceses.

De manera, que á pesar de las deserciones de los grandes registradas algunas veces, los sostenedores de estas asambleas vinieron á parecerse á las Sacerdotiles de Vesta en que así como estas conservaban el fuego sagrado en honor á la Diosa, ellos guardaron siempre vivo el fuego sagrado del amor á la patria vilipendiada, sin cuya actividad, Navarra hubiera podido fácilmente ser absorbida por la Francia, y careciendo de personalidad étnográfica, es posible que hoy no fuese España, ni aun tal vez Navarra. Aquella constante resistencia á la opresión, fué como el germen del cual nació la hermosa flor que en 1828 lució Puente la Reina, y el riquísimo fruto que Pamplona tuvo la dicha de gustar el día 6 de Marzo de 1839.

Grande es el navarro citando la corona de laurel al recibir en Pamplona el juramento de sus Reyes doña Juana III y D. Felipe de Etruria; pero aún lo considero más grande cuando al oír el ruido de las cadenas que los depositos forjan para sujetarlo al yugo extranjero, y al sentir el primer látigo en la espalda, oclitó la llamarada de vergüenza que le asomó al rostro; y lanzado hacia el Pirineo una mirada mezcla de aturdimiento y de dignidad herida, se dirigió á la casa del vecino nada menos que para pactar con él (despreciables hormigas los dos colocados bajo las plantas de un gigante) para pactar digo, el odio al enemigo y la guerra posible al invasor, sellando el solemne convenio con un ósculo de paz y con un abrazo de hermanos. Esto, verdaderamente es inmenso, y para que pueda ser concebido con toda su grandiosidad, precisa considerar el poder de la Francia triunfante y terriblemente vengadora, y la pequeñez de Navarra sujeta y duramente castigada; así como lo extraordinariamente temerario que en sus principios resulta aquella al parecer ridícula confederación de pigmeos contra un coloso.

A mí me encantan aquellos mactos hijos del pueblo de la edad media, que sin ser Quijotes ni Sancho Panzas, dando al corazón lo que es del corazón, y á la cabeza lo que es de la cabeza; no negando á Dios sus derechos ni al César los suyos; colocándose en el preciso justo medio; y siempre serenos, concedidos, pundonorosos y valientes; desafiaban los rigores del infortunio con la sonrisa en los labios, y miraban á la muerte cara á cara, sin que sus facciones se descompusieran, ni el acompasado curso de su sangre se alterase; y todo sin mezcla de bestialidad, y solamente porque Dios así lo quiere; porque la ley lo ordena; porque la patria lo exige. Esto es lo que hicieron aquellos compiados del pueblo navarro más ó menos descaudadamente por espacio de tantos años, y esto creo que raya en lo sublime; y ante lo sublime, es preciso descombrirse y prosternarse, y alabar al Creador tan grande aun en sus mismas criaturas.

Verdad es que estos atletas tan sorprendentes, parecieron á primera vista protogénetas imaginarios de leyendas extranjeras. Y sí, embargo, son los navarros de ayer; son nuestros antepasados; son aquellos mismos seres que de generación en generación han ido transmitiendo á nuestras venas la sangre navarra que circula en las suyas. Fuerza es que aquellos hombres indomables, escavos de la justicia y señores frente á la sinrazón, respirasen un oxígeno más puro que el que nosotros respiramos, y fuesen calentados por un sol más esplendoroso que el que á nosotros nos alumbrá, cuando tan gran cantidad de globos rojos enriquecían su sangre, y un temple tan varonil atoraba en corazón, y tantas gallardías levantaban su robusta cabeza.

Pero, ¿cómo sea imaginación turbulenta y casi conspiradora, dónde vas por verdades tan extraviadas? O sujeta bien las riendas, ó beja de Rocinante. Basta de divagar.

Y lo cierto es que esta digresión semi impertinente, además de distraer á mi pluma, le ha robado el espacio que necesitaba para tener á la luz del día nombres gloriosos que aunque conocidos por muchos, son ignorados por los más. Yo prometo Dios mediante publicarlos en otra ocasión.

Por hoy, sólo me place adelantar la noticia de que el señor P. Moret fué Viana una de las poblaciones que se distingueron en defender á Juana II, también es muy probable que llegó á singularizarse sosteniendo los derechos de Juana III.

Y ahora; que procuren los de arriba administrar recta y cumplida justicia á los de abajo; que cooperen los de abajo en el triunfo de la verdad y del bien que deben perseguir los de arriba, fija la mirada de todos en el Rey de reyes y Señor de los que dominan, y los trabajos de conspiración habrán pasado al pantano de la historia. Con tan fausto motivo, de labios humanos solo brotarán palabras de bendición; y del pecho de los ciudadanos, saldrán únicamente sentidas plegarias que los ángeles depositarán en el mismo corazón del Dios de las Misericordias.

UN BACHILLER

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobó el nombramiento de Secretario del Ayuntamiento de Cabanillas en favor de don Julian Lebers.

En virtud de nueva queja del Secretario del Ayuntamiento de Urdiain, se acordó rectificar el decreto de 14 de Mayo último y prevenir al Ayuntamiento que si no cumple con el ordenado respecto á calificación del local de la Secretaría, se pasará el tanto de culpa á los tribunales por desobediencia.

Se dispuso á instancia de los vecinos de San Vicente, que los ganados cerillos de uno á tres años y las vacas de cria satisfagan la cuota de 12,50 pesetas y 5 los asnalos.

Se acordó que el Ayuntamiento de Viana exija á don Narciso Fernandez y don Benito Lacalle y á cuantos interesados en las yerbas se hallen en el mismo caso, la cantidad que corresponde á un trimestre.

Se acordó imprimir en la Imprenta provincial el Reglamento de la Caja rural de Lerrege.

Se ordenó al Ayuntamiento de Arguedas ponga á don Gregorio Ustaroz en posesión de la parcela que se le adjudicó é inscribió en el catastro de 14 de Diciembre de 1903.

Se ordenó al Ayuntamiento de Guesales,

obligue á su depositario á entregar á don Benito Perez 375 pesetas que reclama por el tercer trimestre de 1904, en concepto de sueldo de Secretario de dicho Ayuntamiento.

Se autorizó al Ayuntamiento de Murillo de Bergara para arrendar las yerbas y carnicería.

Por no haberse remitido los informes pedidos se acordó archivar el expediente del Ayuntamiento de Garde, sobre roturaciones.

Se autorizó á los Concejales de Alcoz á Iraizoz para extraer materiales.

También se autorizó al Concejalo de Estenoz para comprar una casa con destino á escuelas, y al Ayuntamiento de Erasu para extraer materiales.

Se declaró que no podía accederse al solicitado por el secretario del Ayuntamiento de Sade, sobre aumento de retribución por el cargo de organista.

Torerías

Hace ya bastante tiempo que los taurófilos nadan de cabeza por conocer los nombres de los diestros que han de despachar, con pasaporte para el otro barrio, los valentísimos toros que se han de lidiar, (el tiempo lo permite, advertencia que nunca figura en nuestro cartel de fiestas) en las corridas de San Fermín del presente año. Para los verdaderos aficionados, para los que discuten calorosamente la fama de un matador, y son capaces de dar una lección de taurromaquia hasta al mismo Frascuelo, si á mano viene, la cuestión del cartel tiene más importancia que todas las cuestiones de más importante actualidad, incluso la crisis obrera.

Pero suada en esto de los cuernos, como en otros asuntos de mucha mano puesta. Que se remanen tres aficionados á ese divino arte, (según dice la copia, desciendo del Cielo; de modo que no está mal eso de llamarlo divino) y por lo menos, ya pueden ustedes contar con tres opiniones distintas.

Hay quien le gusta Fuentes porque es un toro elegante, fino y, andaluz. Otro admira á Bombita porque es más alegre que una paquerete en funciones. El de más sillá dice que Machaquito es una especie de Old con traje de luces.

Oye V. hablar del Algabeño, y casi dan ganas de reírse del cólera. Si el cólera fuese cosa de risa, En fin, sea por una cosa ó sea por otra, ello es que todos los diestros que en el mundo siguen lidiando, tienen sus admiradores entusiastas, dispuestos á cantar las excelencias de sus respectivos ídolos.

Y es tal la berrandía que se produce entre los aficionados al defender cada uno á su torero predilecto, que los individuos de la comisión de Fomento, á veces que han de oír con las ceñuras del público si no hacen una elección satisfactoria, deben dar hallazgos perplejos ante el problema que se les presenta anualmente, midiendo y pasando el pro y el contra de cada matador, antes de decidirse á entablar las negociaciones del ajuste.

Porque solo con que los señores concejales tengan en cuenta las diferentes y razonadas opiniones que se oyen por ahí respecto á los diestros, les es suficiente para sumirse en un mar de confusiones y acabar por no saber á qué carta quedarse.

Porque se han emitido opiniones tan trascendentes é importantes, que algunas de ellas vienen á ser lo mismo que si yo pidiese á la comisión de Fomento que traiga al Bombita porque me gusta mucho verlo jugar á carambolas.

Yo me tomo una barbaridad de tiempo para creer en las hazñas de tal ó cual diestro, llámese Fuentes ó llámese Cañamón chico. Me atengo á la realidad, mejor dicho, á lo que veo, y esto me hace dudar de aquello.

Aquí procuramos traer á lo mejorcito de la clase, tanto en matadores como en reas. Por nuestra parte de toros desfilan las emulencias en el arte de Montes, los non plus ultra de la torería, lo mejor, en una palabra.

Y llega el momento ominoso, la suerte de matar un toro, donde el espada ha de demostrar sus conocimientos y facultades, donde ha de palparse el arte... y vamos á Bombita, á Quinto, á Fuentes, á... en fin, á todos los que cobran una porción de miles de pesetas por matar nuevos toros, los venas, repito, ante un moracho sudando, con más miedo que una rata, perdiendo terreno, pasando mal é hirviendo en todas partes, menos en el sitio necesario, si no acaban con el animal de un galletazo escandaloso.

¿Es eso el arte? ¿Para eso estamos discutiendo quién es el que más méritos tiene?

Entiendo yo que no debe preocuparse la comisión de Fomento en la cuestión de traer tales ó cuales espadas, ni hacer eso de las razones que expongan los taurófilos en beneficio de tal ó cual diestro.

El problema es sencillo. Cuántos diestros hay que pueden considerarse como de primera fila, ¿cuántos? ¿cuántos?

Bueno, pues se contrata á tres de ellos, y ya tenemos lo suficiente.

De todos modos, el que tenga el santo de cara quedará como los propios ángeles.

El que no esté de suerte no lo hará mejor que cualquier novillero de los que llamamos, despreciablemente, maletas.

DON CANDIDO.

Betelu

Después de cinco días de nevar sin cesar, aparece el día hoy espléndido con un sol primaveral, haciendo esta feliz circunstancia que abandonemos nuestros hogares, para uniros aquí todos los elementos sociales, aprovechando la circunstancia de ser la segunda feria de mes y año corriente.

He tenido el gusto de visitar la «Serrería mecánica» de los señores Yeraqui y Eraso de esta localidad, quienes como laboriosos é inteligentes industriales, se les ve progresar de día en día ensanchando su esfera industrial como lo prueban los grandes trabajos que dichos señores tienen acumulados en sus talleres aparte de las importantes cantidades de madera que estos señores tienen adquiridas en el monte de Barabai (Larraun), trejeron de Azpetita.

También he sido invitado por el simpático alcalde de este Ayuntamiento á visitar la casa-fonda propiedad de este señor y famosa entre los bañistas que pasan aquí la época de verano.

El señor Soravilla, la amabilidad personificada, me probó ser de un gusto exquisito y que ha sabido sacrificar sus intereses por satisfacer las necesidades y caprichos exigencias de los veraneantes, con las nuevas reformas y obras introducidas en su establecimiento.

DE INSTRUCCION Al visitar la escuela pública que con tanto acierto y desinterés están dirigiendo mi querido amigo y distinguido compañero el sabio maestro don Fermín Lusaizaga, éste me participa que con sentimiento suyo, dará por terminada

la clase nocturna de adultos el día 28 del corriente; pero muy satisfecho por los buenos deseos que sus discípulos le han demostrado tener. Una nota sin embargo; sígase á nuestro digno colega y con él también la lamentó y deploro, por lo que de la clase teugo; deploramos que el Ayuntamiento de esta villa que siempre se mostró tan celoso por la enseñanza, no gratifique al maestro por el desempeño de dicha clase de adultos, conforme dispone el art. 84 del Reglamento orgánico de primera enseñanza de 6 de Julio de 1900 y recomienda la respectiva Junta provincial.

Ne dudamos que para el año próximo venidero, adoptará este Ayuntamiento medidas previas y equitativas por las cuales sean remunerados los derechos del Maestro y sirvan de beneficio á sus discípulos.

LA FERIA

La mensual que aquí se celebra el último viernes de cada mes ha sido hoy muy importante por el gran número de transacciones que del ganado cerdo ha habido, apesar del alto precio que se ha cotizado.

Del género vacuno, hemos visto en abundancia, pero el que más ha llamado nuestra atención, ha sido una vaca raza suiza, de 6 años de edad, que según su dueño de Atallo, produce 16 litros diarios de leche y está en vísperas de crisis; es un bonito ejemplar.

El corresponsal.

Irua, 24 Febrero 1905.

Ventoleras

Supongo que no se habrán olvidado ustedes del famoso yaqui que pegó á un slemán dos mil duros por la cesión de una oreja, hábilmente pegada al primero por un famoso médico.

Pues bien; ahora es un dedo lo que se pide. Los periódicos publican el siguiente anuncio: «Un alta dama que ha sufrido la amputación de un dedo de la mano izquierda, pagará 2.500 francos por otro que proceda de mujer sana, de una edad entre 25 y 45 años, de raza anglo-española y piel algo morena.»

Si esta señora es soltera no hay duda que el dedo dado, ha de poner en cuidado al que por mujer la quiera.

Porque se me ocurre ahora que no debe ser muy llano pedirle á una la mano... con dedos de otra señora.

Y aún resulta estrofarario en lo moral, contratar nupcias con una mujer y parte de otra. ¡Janario! ¡Nunca en el cielo sereno del amor, hubo alegría si ya desde el primer día le señala el dedo... ajeno!

«En Breslau se está verificando en estos momentos una exposición de charlatanes. Dicha exposición fué organizada por los médicos y naturalistas alemanes con objeto de estudiar esta variedad humana.

El número de charlatanes en Alemania, es considerable. En Berlín llegan ahora á 973, cuando en 1879, no se conocían más que 29 individuos que se dedicaban á la venta de específicos.»

Y los médicos obligan á los charlatanes, que hegan discursos sobre las clases de enfermedades que tratan de curar, con los rejuergos que venden luego en la plaza.

Y un eloquente diáble, que ha descubierto una pasta que cura todas las cosas de los pies... ¡de una tirada empleó en su discurso cuatro horas y media... larguel!

¡Sabe Dios si desde el día del discurso de la pasta que cura los pies, los médicos tienen la cabeza mala!

«Pidense 500.000 señoritas ó muchachas jóvenes para casarse. Diríjase al despacho del periódico.

Tal es el anuncio que se ha publicado en el Journal de Pont Audemer.»

A alguno le extrañará un pedido tan crecido. ¡Conste que han hecho el pedido los de Australia y Canadá!

Y no saben por allá que hoy el lujo tentador está en todo su vigor y salvo, excepción muy rara la mujer resulta cara aunque sea al por mayor.

«El Banco de Francia tiene una reserva metálica de 2.813.082.540 francos. Es una cifra á la que nunca llegó Banco alguno.»

¡Ni yo! Lo digo de veras. Semejante suma, abruma; no hay quien alcance á esa suma ni si ban o... ¡ni la socialista!

Y añado el diario, de donde tomo la noticia... para hacer boca: «Mas enorme cantidad en piezas de 20 francos, colocadas unas sobre otras, formarían una columna de 2.953.736 metros. Unos cincuenta kilómetros más que la distancia de Madrid á Roma, pasando por París.»

Y unos kilómetros menos de los que se necesitan recorrer, para ir desde Villa-pobre á Puerto-Ricel.

A cerca de tres mil millones en oro le llaman reservas metálicas. Uno de mi vecindad, pobre de solemnidad humildemente me observa: «¿si á esto titulan reserva ¿qué será publicidad?»

Ayer un sol de primera se tibios rayos lució; y ¡oh prodigio! Que hovia únicamente en la acera.

En la calle nada; no hubo más adocenado remojido, que el incierto que arrimado por las aceras anduvo.

Y fué tan extraordinarium el goteo recibido que llegó á casa perdido, transformado en un securium.

Señor Alcalde mayor: me prenda usted á los rateros, y que arreglen los sesteros del tejado, que es mejor.

Es triste, ótalo usted, ir por ahí tomando notas ¡pon gotal... Si ya no hay gotas ni siquiera en el café.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL Sumarios Pamplona.—Por esta, sin procesado. Idem.—Por robo, contra P. M. Tadeia.—Por insulto y amansaa, sin procesado. Idem.—Por hurto, contra L. V. Tafalla.—Por lesiones, contra E. E. Idem.—Por robo de gallinas, sin procesado. Idem.—Por muerte de Cayetano Muguet, sin procesado. Idem.—Por atentado y lesiones, contra E. O. Aolz.—Por muerte de Fernando Echaparé, sin procesado. Estella.—Por daños, sin procesado.

PUBLICACIONES

ADORNOS FEMENINOS Bellos, prácticos y de última novedad son los modelos que reproduce en hermosos grabados el número 7 de «La Moda Elegante». Entre estos modelos sobresalen los que copian: lindísimas «toilettes» primaverales para señoras y señoritas; cuerpos y blusas de seda; abrigos de entretieneo y para viaje; enaguas, cubrecorsets y peicarderos y trajes para primera comunión. Acompañan á tan notable número, cuyo texto es selecto y variado, un primeros «figurin á la acuarela» y un gran «Suplemento» de patronas. Continúa la publicación de la interesante novela «La Irlandesa».

GACETILLAS

Acompañado de su hermano político don Francisco Urziza ha salido esta tarde para Sangüesa de donde marchará á Sade, nuestro ilustre paisano y amigo, el obispo electo de Oviedo don Francisco Baztan. Le deseamos un feliz viaje.

En breve se va á proceder al desahucamiento de las acacias de bola de la Plaza del Castillo. El objeto que se persigue con la práctica de aquella operación es, conseguir la restauración de las copas que se hallan completamente envejecidas y decadentes.

Ya el año pasado, por vía de ensayo, se aplicó el desahucamiento en varios árboles de la lindada Plaza y los resultados obtenidos fueron excelentes, puesto que se formaron nuevas copas de ramas fuertes y vigorosas que casi se igualaron en el mismo verano con las no cortadas y se dió vida y lezanía á los árboles, que eso era precisamente lo que se pretendía.

Para esto no obstante, al objeto de no privarles de sombra á los concurrentes el paso de los arbolillos durante la primavera, parece ser que por este año, sólo se desahucarán los árboles de una fila, practicando el invierno inmediato, igual operación, en el resto del arbolado.

Entre los valiosos regalos con que será obsequiado nuestro paisano el Ilustrísimo señor Obispo de Oraca don Eustaquio Llanusa, figuran un precioso y artístico anillo pastoral, regalo de su hermana doña María Juandía y hermano político D. Faustino Urziza.

Dicha anillo es de oro, adornado con una preciosa esmeralda rodeada de diamante, y dos anillos en los costados de la esmeralda. El pectoral se lo regala su hermano don José Llanusa y hermana política doña Ramona Tullá.

Consta de una cruz transparente pendiente de una cadena de oro.

Se anuncia para últimos de Mayo ó principios de Junio la boda de una bella y elegante señorita de esta capital, que habita en uno de los mejores sitios y sea su casa, que forma un ángulo, habitan importantes personalidades políticas de la población.

El, es un joven cuya profesión nada tiene que ver con la de su apellido; es muy conocido entre los chicos de la prensa y, aunque actualmente reside en Madrid, estuvo en esta ciudad por espacio de cuatro ó cinco meses, desempeñando un cargo importante relacionado con la estancia del Rey en San Sebastian.

Los nombres publicaremos á su debido tiempo.

A las diez y media de la mañana del día 21 del corriente, contrajo matrimonio en el pueblo de Errazu nuestro estimado amigo el rico propietario don Francisco Irigoyen con una agraciada joven de dicho pueblo.

Bendijo la unión el párroco de Errazu don Pablo Lada, y fueron padrinos, del novio su hermano don Gregorio, y de la novia doña Antonia Bengochea.

Asistió una numerosa concurrencia siendo obsequiados los parientes y amigos de los novios, en número de cien, con una espléndida comida.

Los recién casados salieron á recorrer varias poblaciones de España y Francia donde pasarán la luna de miel, que les deseamos llena de prosperidades.

Reciban nuestra enhorabuena.

Se encuentran vacantes en esta provincia las escuelas de Valtierra, Egnaras y Zafia, dotadas con el haber anual de 500 pesetas.

Ayer fueron sacrificadas en el matadero para el abasto público: 6 vacas, 9 terneras y 14 certeros.

El día 8 de Marzo próximo se celebrará en Tafalla una reunión de médicos titulares.

Esta mañana se recibió en el gobierno civil una comunicación del Inspector de policía señor Oasi dando cuenta de que habiendo realizado la visita semanal á los casinos café y otros centros de recreo no ha habido sospechas de que en alguno de ellos se juzgara á los prohibidos.

La banda del regimiento de Cantabria interpretará mañana domingo en el paseo las siguientes composiciones: 1.º «El sevillano» (Paso doble).—Farram. 1.º «Preludio de la muerte de Garleia».—Espinosos. 3.º «Fantasía de la Opera Fra Diavolo».—Anber. 4.º «La bailadora» (Jota).—Berquilla.

Han ingresado en la cárcel de Estella, el penado Luis Martínez Andres, y

en la de Aolz, Marcelino y Lorenzo Echeboga, en cumplimiento de la pena que les ha sido impuesta por el Tribunal de la provincia.

El Ayuntamiento de Hernani ha acordado, además de poner el nombre de Plaza de los Fueros en vascueno («Pieruen Plaza») á la que tiene el del Mercado, plantar en el centro de la misma un roble que recuerde el estandarte de las libertades euzkaras. El renacimiento del espíritu vasco crece día en día. ¡Aurrera!

Segun nuestras noticias, la Diputación foral tiene acordado en principio, nada más, que vaya á Madrid una comisión de la misma para practicar gestiones relativas á varios asuntos importantes, como son el de los alcoholes, el de quintas, el de ferrocarriles secundarios y no sabemos si el de suministros y algun otro. Pero hasta ahora no están designados los señores diputados que han de componer dicha comisión, ni la fecha en que haya de marchar ésta á la Corte.

Creemos que no irá hasta despues de la próxima reunión del Consejo administrativo de la provincia.

Mañana domingo hará cuatro años que dejó de existir la señora doña G. G. María Marchuca, esposa que fué de nuestro estimado amigo don Francisco Larrañaga. Todas las misas que se celebren mañana domingo en la Basílica de San Ignacio, en la capilla del cementerio á las nueve y en la parroquia de San Agustín, capilla del Carmelo, á las once y media serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora. R. I. P.

Por la Audiencia de esta ciudad ha sido nombrado juez municipal de Fuenterrabía don Francisco María de Triana y Biscaio.

Teatro Gayarre.—Función para el domingo 26.

A las tres y media de la tarde, la opereta en cuatro actos «La Pompée». A las nueve en punto, segunda representación de la ópera en cuatro actos «Hernani». El lunes función extraordinaria y fuera de abono.

Para asistir á la entrada en Victoria del obispo de las Vascongadas el escudado navarro don José Cadena y Eleta, han marchado de Logroño á la capital de Alava el banquero don Pedro de la Riva, con su distinguida esposa y el presidente de la Diputación don Pablo Sengüiz, parientes de dicho Prelado.

Además de los pueblos que citamos en otro número, van á festejar el centenario del Quijote los de Casosvie, Cintruénigo y valle de Arakil.

Ha sido nombrada maestra de Arrosés doña Emilia Valenciano.

En la caja de ahorros municipal de esta ciudad se han realizado durante la semana 99 imposiciones por valor 15.511 pesetas, y 49 devoluciones, cuya suma es 11.325 pesetas.

Comunican de Corella que anteayer por la noche un sereno fué agraddo por tres desconocidos que le hicieron un disparo que afortunadamente no hizo blanco. El vigilante contestó con otros disparos que no hicieron á los agresores, pero que fueron los suficientes para que pusieran pies en polvorosa.

Esta tarde se ha reunido la comisión de Alcaldes para tratar y discutir algunos asuntos que serán sometidos á la aprobación del Excmo. Ayuntamiento en la próxima sesión.

En la cocina gratuita de la parroquia de San Lorenzo se repartieron ayer 658 raciones.

Nuestro diligente corresponsal en Lanz nos comunica que tras fuertes heladas ha nevado copiosamente en aquella localidad.

Ha sido recibida con aplauso la idea del Ayuntamiento de construir el trezo de carretera que falta para unir á Larra con la de Oteaga.

Añade nuestro citado corresponsal que se espera sea este año muy numerosa la concurrencia de forasteros al rico manantial de Gambo.

Hoy se ha celebrado el mercado de cerdos y ganado vacuno de la Rochapea.

Tampoco ha sido el de hoy, como podrá verse por el número de cabezas que han salido para afuera, un mercado concurrido como suelen ser los de la fábrica del gas.

Esto obedece á la época en que estamos, pues ya empieza á cesar la matanza. Los precios han sido muy elevados. Se han hecho transacciones á 32 y 33 reses docena, y á peso en vivo de 1'15 á 1'25 pesetas.

Para Palencia salieron 36 cerdos, para Alcañeta 14, para Victoria 18, para Villafraña 7, para Marcolla 7, para Tafalla 20, para Alfoz 23, para Zaragoza 140.

En el mercado de ganado vacuno ha habido bastante concurrencia que el último día, habiéndose presentado varios excelentes ejemplares de parejas de labranza.

Para representar al elemento militar de esta plaza en la comisión organizadora de los festejos proyectados con motivo del centenario del Quijote, ha sido designado por el general gobernador el ilustrado teniente coronel de Ingenieros don Antonio Emiliano Los-areos, muy estimado amigo nuestro.

Leemos en nuestro colega de Zaragoza «Heraldo de Aragón» «Hemos oido asegurar que ocupa el primer lugar en la propuesta formada despues de las oposiciones á la plaza de salmista vacante en la catedral de La Seo, don Victoriano de las Fuentes, cochambre de la catedral de Pamplona.»

Mucho nos alegraremos de que así sea, aunque lamentaremos la ausencia de nuestro estimado amigo.

Durante el mes de Enero último se rescataron en España por venta de tabaco 16.207.552 pesetas, y por timbre 5 millones 647.598, y en igual mes de 1904

La recaudación ascendió a pesetas 16.250.846 y 6.332.871 respectivamente.

Como ex-diputados forales de elección popular y por lo tanto vocales del Consejo administrativo de Navarra...

Se le han administrado los Santos Sacramentos a don Francisco Lizarraga...

Leemos en «La Voz de la Provincia», de Huesca. «El intrépido aeronauta señor Fernandez Duro está esperando que mejore el tiempo...

Trias: vende canaveti, serapentinas y artículos para carnaval...

La Sociedad «La Polar», domiciliada en Bilbao, es la que se ha fundado en el mundo entero con mayor capital...

Con motivo de la llegada a Pamplona de los Obispos electos de Orense y Oriedo Imos...

En breve llegará a esta capital la «Tuna Zaragozana» y probablemente el jueves dará un concierto en nuestro coliseo.

Como verán nuestros lectores por la conferencia que hoy hemos tenido con Mencheta...

Para mañana, domingo, a las once están convocados a una reunión en la comisión municipal de Fomento...

El tiempo ha mejorado notablemente. Hoy hemos tenido un día bastante agradable...

Mañana domingo, a las once, se celebrará una misa solemne por el alma del ilustre periodista católico Sr. Clavarena...

Ha sido nombrada presidenta honoraria de la «Tuna zaragozana», que nos visitará uno de estos días...

Esta mañana han realizado los ejercicios prácticos sobre el terreno que se señalaron en el programa...

Se le han administrado los Santos Sacramentos a don Francisco Lizarraga...

Leemos en «La Voz de la Provincia», de Huesca. «El intrépido aeronauta señor Fernandez Duro está esperando que mejore el tiempo...

Trias: vende canaveti, serapentinas y artículos para carnaval...

La Sociedad «La Polar», domiciliada en Bilbao, es la que se ha fundado en el mundo entero con mayor capital...

Con motivo de la llegada a Pamplona de los Obispos electos de Orense y Oriedo Imos...

En breve llegará a esta capital la «Tuna Zaragozana» y probablemente el jueves dará un concierto en nuestro coliseo.

Como verán nuestros lectores por la conferencia que hoy hemos tenido con Mencheta...

Para mañana, domingo, a las once están convocados a una reunión en la comisión municipal de Fomento...

El tiempo ha mejorado notablemente. Hoy hemos tenido un día bastante agradable...

Mañana domingo, a las once, se celebrará una misa solemne por el alma del ilustre periodista católico Sr. Clavarena...

Ha sido nombrada presidenta honoraria de la «Tuna zaragozana», que nos visitará uno de estos días...

entre los pobres, que debía haber comensado hoy.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

Campisteria, Almacén de cristales y Taller de Hojalatería DE JUAN DE DIEGO

Rusia y Japon Wladivostok Londres.—Los japoneses marchan sobre Wladivostok...

La paz Londres.—Una nota facilitada a los periódicos desmiente que Eduardo VII haya recibido el encargo de trabajar en pro de la paz.

La situación en Rusia Gobierno provisional (?) Londres.—Comunican de Baku que causa mucho terror el Gobierno provisional...

Bolea de Madrid COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA Día 24 Día 23

Juego Nuevo Hoy domingo a las tres y cuarto de la tarde se jugará un gran partido de pelota...

Pastelería Iruña POSTRE DEL DIA Obentilly y Capuchina.—Especialidad en yemas...

Casa de préstamos DE PIA GARISOAIN El día 2 de Marzo a las tres de la tarde se subastarán las prendas y alhajas...

Nitrato de sosa 15 a 16 por ciento ázoe a 38,50 pesetas saco de 100 kilogramos.

Nuevo Colmado PASEO DE VALENCIA, 6 y 8.—Plato del día: PAELLA VALENCIANA.

Venta de casas EN LA MAGDALENA Hay dos de nueva construcción valoradas en 6.500 pesetas cada una...

Aviso a las señoras Acaba de abrirse un barattillo de ropa blanca, quincalla y adornos...

La Papelera Española Compañía anónima.—Bilbao

Regimiento Cazadores DE ALMANSA 13.º DE CABALLERIA

Aprendiz de herrero En la villa de Lumbier en casa de don Felipe Abaurra se necesita un aprendiz.

Clinica y Laboratorio DENTAL DE MARIANO RUBIO (hijo)

Quintos BUENA OCAISION Hay un reservista de 29 años que desea sustituir para la primera entrega...

Agente marítimo Pasajes para todos los puertos conocidos, precios los más baratos.

Fiesta de la Jota EN TAFALLA Hoy por la noche llegarán a Tafalla los notables cantadores...

Estufas.—Liquidación Variado surtido, gran rebaja de precio.

Nueva parada de Artesjona a cargo de Santos Lapuente

Subasta de leña La Junta de Yerbas y Monte de esta villa acuerda poner en pública subasta...

Paisanos y militares En la Bajada de Carreteras núm. 14 se venden botas de mate...

Nuestra información Conferencias telefónicas DE LA REGION Vizcaya

El pobre hombre resultó con heridas en la cabeza y en la espalda. Ha sido conducido al hospital.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

El tiempo Tenemos un tiempo primaveral. La nieve se ha disueto en la parte baja quedando sólo algo en los montes.

Anuncios recomendados

Interesante

Como pudieron ver nuestros lectores hace dos meses, se anunció en esta capital en el hotel del Norte don Manuel Aramayo, para quitar los dolores de muelas, dientes, inflamaciones de encías y flemones; siendo muchos los que tuvieron la suerte de probar el mérito del específico licor Aramayo, cuyo éxito se puede asegurar en esta clase de padecimientos, así como lo presenciaron tanto los huéspedes como los dueños del hotel.

Dicho específico se recomienda al público por ser el único de tan grandes resultados.

De venta en la farmacia de don Manuel Negrillos. En Estella en las cuatro farmacias, así como en Viana, Lodosa y Olite. Para pedidos directos a su inventor don Manuel Aramayo, Tafalla.

Máquinade gaseosas

Se vende una en buen uso y en excelentes condiciones. Informará Francisco Lusarreta, Estafeta 83 segundo piso. 3-8 (a)

Bromorina Ayala

Cura la TOS en doce horas por crónica que sea.—Farmacias de Arteaga y Marquina. —18 (a)

Venta de fincas

Se venden cincuenta y siete robadas de tierra muy buenas, próximas a la villa de Paente la Reina. Para informes dirigirse a don Felipe Liberal, en Olaz Subiza. 3-8 p

Vinos del cosechero

de Marchante Llegó una nueva partida. Aprovecharse, es superior, desde 20 céntimos en adelante. Estafeta 56 4-4

Yrazu y Compañía

BANCA Calle Moreno, 967, Buenos-Aires Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América; siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajosa. 90 54 p

Nodrizas

Se necesita una para criar una niña en casa de la nodriza. Dirigirse a don Fermín Ansa, vecino de Olaz mayor y en Pamplona calle Mayor núm. 20 tienda. 3 8 p

Moscatal

En los acreditados viveros de Borja, de Zabalza, Bronte y Oriz, queda una partida de injertos de dicha variedad, clases escogidas. 10-8

Junta de Abastos

de Murillo el Fruto Vacante la plaza de cortador con el haber de seis reales diarios y demás condiciones aprobadas por la Junta, los que quieran pretender ese servicio, dirigirán sus solicitudes al presidente que suscribe dentro de los quince días siguientes a la fecha de la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial, advirtiéndose que serán preferidos los que prueben documentalmente ser del oficio.

Murillo el Fruto 20 de Febrero de 1906.—El Presidente, Leon Ruiz. 3-2

Para la enseñanza

de las primeras letras a los niños y niñas del Barrio de Berzain (Elizondo), en la escuela particular de mismo, se necesita una mujer de suficiente instrucción. La que desee solicitar el cargo se dirigirá a la Alcaldía de Barrio de Elizondo; y la agraciada percibirá anualmente seiscientos treinta y una pesetas, casa, huerta y otros emolumentos 4

Venta de vaca holandesa

Hay una de cinco años de edad y 20 días de parados. Dirigirse a don Juanan Iribarres, en Aizola.

Carneros

Se venden 100 carneros gordos, juntos a los parados. Dirigirse a don Juanan Iribarres, en Aizola.

En la calle

de San Nicolás número 22 piso tercero, se arreglan acordeones y arístones a precios muy económicos.

Por mayor y menor

Similente de Remolacha forrajera, Trébol, Alfalfa, Espárceta forrajera de dos cortes; similente de hortalsita todo el año. Casa del Optico, Chaptalia 21. 10-10

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

por sus virtudes antiséptica y leproativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado erisipela, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que seaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones avasadas con el uso del agua en bebida.

El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, anticéptica, antituberculosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competencia con sus similares nacionales y extranjeras; en la de Niza, de 1884, se la concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva, cura los catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades de la mujer.

Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

VENEREO FLUJOS

por antiguos que sean

Tómase de 9 a 12 al día.

CLIN Y COMAR, PARIS EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde

es el periódico de Francia que más adelante las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijos de Aramburu, en San Sebastián.

PILDORAS DEHAUT

se toman al comer.

SOCIEDAD ANONIMA CEMENTOS DE BASABURÚA NAVARRA

San Sebastian Fábrica de Pastaola IRURZUN (Navarra) Fabricación de Cemento natural

La correspondencia y pedidos se pueden dirigir indistintamente al domicilio en San Sebastian, Narrica, número 83 segundo piso ó a dicha fábrica de Pastaola.

Telegramas—Basaburúa—San Sebastian 30-7

ESTREMEIRA-ROCHAPEA Pamplona

Esta antigua y acreditada casa es la que más paga y compra toda clase de trapos, metales y hierros viejos, estas, crines, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, correajes, etc., etc. CASA ESPECIAL por mayor para la adquisición de desbarates del ejército y armada, derribos de fábricas, etc., etc.

No vender sin antes consultar con esta casa y os venceréis que es la que a más altos precios paga los artículos a que se dedica.

Para avisos por menor casa del señor Gil, Pellegrinas

Estremera-Rochapea, Pamplona 30-6

Chocolates y cafés COMPANIA COLONIAL

TAPIOCAS Y THES 38 Recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

A LOS QUE SUFREN DEL ESTOMAGO

Conviene leer la carta siguiente: Desde el día que comí los polvos del doctor Soudre, me encuentro completamente curado del estómago, no podía dormir ni dormir, y sufría continuamente dolores; con una sola caja bastó para obtener mi completa curación por lo que le estoy sumamente reconocido. Lartigan Marquet SAN JUAN DE LUZ

Los mil curaciones de esta clase han sido obtenidas con el uso de los polvos del doctor Soudre

remedio que curó antes que ningún otro, por antiguo que sea la enfermedad. Depósito en Pamplona, Farmacia de Marquina, Nueva, 1.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija 37 AÑOS DE EXISTENCIA

GARANTIAS Capital social: Ptas. 5.000.000 18.294.501,73 Reservas y primas 13.294.501,73

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423,53 Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía Siniegrros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.632.260,33

¿Queréis hacer un seguro bien garantido? Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocéis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía. El comisionado principal, SIBASTIAN GASTINARENA.—Oficina: Plaza del Castillo 95. PAMPLONA.

AMOR

El mejor brillante para limpiar metales

De venta en todas partes

Fabricante: Lubszynski y Co BERLIN, N. O.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL
Dia 26 Domingo.—San Alejandro, obispo.—Sucedio San Alejandro á San Aquilán en el patriarado de Alejandría y gobernó su iglesia con gran acierto. Entre todas las virtudes que le adornaron resplandeció su caridad entre los pobres, le socorrió en todas sus necesidades espirituales, y temporales. Concurrió al gran concilio de Nicea, donde fué anatémizada la herejía de Arrio y profetizó la sucesión de San Anastasio. Murió lleno de merecimientos el 26 de Febrero del año 326.

Haz limosa y hallarás misericordia y la vida eterna.
Dia 27 Lunes.—San Leandro, arzobispo.—Fue San Leandro natural de Cartagena, y desde niño mostró mucha inclinación al servicio de Dios, y para agradarle mas, dejó al mundo y visitó la catedral de San Benito. Estudió las ciencias humanas y divinas, soliendo tan plecarismo doctor en Sagrada Teología, que ya podía esto, como por su reconocida virtud, fué colocado en la silla Arzobispal de Sevilla. Desterróle Leovigildo porque predicaba contra el arrianismo; reconocido á la hora de su muerte le encomendó el buen Rey aborrió la erejía y se convirtió á la fé católica con toda la gente goda. Cumpió San Leandro en todas sus partes los deberes de su ministerio, y murió el año 600, á los ochenta de edad.
Todos los vicios son terribles en los que viven bien.

CULTOS

Oficio de San Alejandro con rito doble y color blanco. En la Catedral.—A las nueve horas menores y tales. A las seis y media el rosario de los Esclavos En Recoletos.—Cuarenta Horas y función mensual de la V. O. Tercera de San Francisco. En Santo Domingo.—Ejercicio de los siete domingos. En Capuchinos.—Ejercicio de los cuatro domingos de mes.

PARA MAÑANA

Oficio de San Eleuterio con rito doble y color blanco. En la Catedral.—A las nueve y media horas menores y misa. A la tarde, como ayer. En San Saturnino.—Cuarenta Horas, desde las cuatro y media á seis y media de la tarde.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Casa Parroquial. San Lorenzo.—Casa Parroquial. San Nicolás.—San Gregorio 17-2.º. San Juan Bautista.—Navarrería 35-3.º. San Agustín.—San Agustín 8-2.º

ESTAFETA LOCAL

VIAJEROS
Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don José Viana, don Pablo Zaldivia, don Francisco Calvo y don Domingo Rico.

VALORES DE NAVARRA

COTIZACION DE AYER	
Deuda provincial al 4 por 100	102,75
Crédito Navarro	112,200
La Papelera Española	158,50
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
Id. id. Obligaciones de 5 por 100	
La Vinícola (Campanas)	
Tejería Mecánica Pamplonesa	
Balneario de Betelu	
Agua de Arteta	198,63
Café «Iruña»	
Azucarera (Mareilla)	
Azucarera (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas, 4.º y 2.º serie con 80 por 100 desemb.	
Electra Pamplonesa	
La Vasca Navarra	
Id. completamente liberadas	
Electra Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pesetas, 1.º y 2.º serie con 2 por 100 ds.	
Electra Irati	175
«La Vasconia»	190
Agua de Burlada y Belascoain	
Electra del Kellas.	
Electricidad Tudelana	
Electra Industrial Española.	
La Industrial Sanzulesa.	
Noria-Bombas de Lodosa.	

(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona).

PRECIOS

	Antr.	Uñ.
maz, de 66 años, de Mutliva-sita, Hospital civil; Manuel Pueyo Hernandez, de 32 años, de Fitero, Hospital civil.		
Matrimonios.—Ninguno.		
MISAS DE TROPA.		
Los cuerpos de la guarnición oírán misa á las horas siguientes:		
Cantabria, á las ocho y media en San Lorenzo.		
América, á las ocho y media en San Nicolás.		
Constitución, á las ocho en Santo Domingo.		
Caballería, á las doce y media en San Nicolás.		
MIRROADO DE CEREALES		
Elé aquí los precios que rigieron ayer en esta cita		
	BOBO	Doble decalitros
	Reales vellón	Pesetas
Trigo	35,80	4,55
Avena	14,80	2,17
Cebada	15,00	2,65
Alfalfa duras	22,70	3,95
Idem anchas		
Besa	22,00	3,31
Mais	19,00	3,37
Alcool	20,00	3,55
Añil	20,00	3,55
Alholva	21,00	3,71
CARCEL DE PAMPLONA		
Extinción en el día de ayer:		
De agua penitente	68	
Azúcar mayor	4	
De las expediciones de guerra:		
	3	
	60	

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «Tres miradas.»

F. Gascón Iricoa

Con las precedentes letras formar el nombre y apellido de un español muy ilustre

OHARADA
Remitida por «Un astrogano que conoce»

Ces. 9.

Esta que te dedico es muy sencilla; nada más que la leas la adivinas, chics. Es la charada nombre de una persona que está en Italia Diciendo dos dos llamas á las gallinas, Un uno nombre de hombre ¿oo lo adivinas? ¿oo? Ahí va otro dato; dos un tres por vino ¿la has acertado?

Don Cándido.